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Rectorado

Futura 

Sede UNI 

Mayor Julio Dionisio Otaño

a población de la "capital de la de setiembre, en un terreno adquirido por 
naranja", fundado en 1944 y elevada la Municipalidad del distrito de Mayor Julio La Distrito el 15 de noviembre de 1978, Dionisio Otaño.

presenció uno de los acontecimientos más 
importantes de su crecimiento como 
comunidad: la palada inicial para la 
construcción de la futura Sede de la 
Universidad Nacional de Itapúa (UNI) el 1 

Estudiantes de las localidades aledañas, 
Carlos Antonio López, San Rafael del 

La carrera de Licenciatura Paraná, Yatytay y parte del Alto Paraná 
en Ciencias y Tecnología para la Producción (Naranjal, Santa Rita y Ñacunday), 
Aplicada a los Alimentos de la Facultad de accederán a la Educación Superior en un 
Ciencias y Tecnología (FaCyT), será la estratégico punto de la región noroeste de 
primera en habilitarse en sus aulas. Itapúa.

Al publicar aquí parte del discurso pronunciado por el Ing. Hildegardo González, apreciamos el 
rumbo que tomará el proyecto de la Sede para los otañenses. "Esta palada inicial que hace la 
UNI con la Gobernación de Itapúa y la Municipalidad de Mayor Otaño, garantizan la 
consecución de un gran proyecto institucional", según afirma.

"La concreción de la Sede no es para cumplir con Esto es un desafío grande que no asumo yo como Gobernador de Itapúa puso la parte inicial 
nadie. Representa el inicio real de un proyecto Rector, sino lo asumo como Universidad Nacional (financiamiento) y los sucesivos gobiernos irán 
educativo grande, que viene a instalarse en el de Itapúa, porque si algún trabajo se destaca en cumpliéndose a medida del compromiso de 
distrito más alejado de Itapúa. Y no por eso es una este proyecto es porque yo estoy apoyado sobre continuar con esta noble tarea.
limitación, al contrario, la UNI será la los hombros de gigantes, me refiero a los señores 
dinamizadora para concretar las rutas de acceso Decanos y los Directores que van a ser los Pero hoy, el Lic. Juan Afara, con el apoyo de la 
a esta región y cristalizar todas las otras obras que protagonistas de este trabajo que dará Junta Departamental, a comprometido una 
puedan concretarse para hacer crecer a Mayor oportunidad de formar a jóvenes en su propia partida presupuestaria muy importante desde sus 
Otaño como realmente se merece. comunidad, jóvenes que deberán ser estudiantes limitaciones; el de construir un hermoso edificio de 

de una universidad pública y que tendrán un la Sede para este distrito, diseñado por la UNI que 
La UNI ha derribado las murallas del elitismo; de compromiso con su comunidad y con su patria. ha previsto todo el entorno de un área céntrica de 
las clases universitarias que por muchos años fue Otaño, pero con una característica de 
enclavada en la capital. El que quería estudiar una Mayor Otaño es una región fronteriza que se construcción ecológica, acorde a lo que ahora 
carrera universitaria debía trasladarse a encuentra en una situación delicada, pero cuenta pretendemos realizar.
Asunción. Esto se dio durante 110 años. Hoy, con gente trabajadora y necesita un respaldo 
hace 19 años que se a iniciado el proceso para académico, también necesita formar a la clase En esta Sede iniciará la carrera de Licenciatura en 
que las universidades puedan llegar a todos lo pensante y dar esta oportunidad de formarse en Alimentos, con énfasis en hierbas medicinales, 
rincones del país. su propia universidad. cítricos y yerba mate. Pensemos juntos en cómo 

podemos aprovechar esta oportunidad y formar 
Pero, dónde van la universidades?. La Ÿ "La UNI viene a convivir con ustedes” técnicos que conozcan la tecnología. Se trata de 
universidades irán donde las autoridades de Cuando la UNI viene a alojarse en Mayor Otaño, una carrera revolucionaria que ya ha dado sus 
nuestro país, el Gobernador y los Intendentes viene a convivir con ustedes, con su cultura y sus primeros frutos con la primera promoción de 
tengan el mismo pensamiento y entendimiento, realidades. Viene a orientar a sus actividades, a graduados (2011) y que están insertos en todas 
de que solamente podemos desarrollarnos ofrecer investigación y extensión. las industrias del departamento. Entonces, 
cuando todos tenemos un buen sistema de nuestros estudiantes deben destacases para 
Educación Superior que aporte al desarrollo. Pero, dónde estará el éxito de la UNI? El poder acceder a la UNI.

"Apropiarse de la Sede Mayor Otaño" "Apropiarse de la Sede Mayor Otaño" 
Discurso del RectorDiscurso del Rector



Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py

4
www.uni.edu.py

RectoradoSeptiembre - Octubre

a máxima autoridad departamental, cercanos. La habilitación de esta Sede no Técnico y Planificación de la UNI, es un 
Lic. Juan Afara Maciel, expresó a sólo será para los jóvenes que tendrán la trabajo conjunto concretado con la Ltodos los presentes que se ha pos ib i l idad de formarse en esta  Gobernación del Departamento de Itapúa 

concretado un sueño largamente universidad, sino también va a traer y la Municipalidad de Mayor Otaño, un 
acariciado, "Hoy venimos a cumplir este solución para el progreso de todas la paso relevante para el desarrollo de la 
compromiso; el de dar la palada inicial en comunidades aledañas". población otañense.
homenaje a sus pobladores y distritos El proyecto, diseñado por el Departamento 

a Intendenta del distrito, Carmen Román, ser obstáculos, como ser la distancia y el 
acercó la voz de los pobladores aislamiento, las condiciones viales, que no Lexpresando su gratitud a las autoridades fueron motivos para desalentar los ánimos, más 

universitarias y gubernamentales. "A las bien primó la voluntad para convertir este 
autoridades de la UNI, quienes aprobaron este proyectos en realidad". Valoró el aporte del 
proyecto y nos acompañaron en todo momento, G o b e r n a d o r,  q u i e n  c o m p ro m e t i ó  e l  
sin tener en cuenta las dificultades que pudieron financiamiento del proyecto

La construcción será financiada por 

la Gobernación de Itapúa

"nos acompañaron en todo momento”

"El proyecto va traer progreso a la comunidad”

a Arq. Edith Páez de Moreno, Directora del Dpto. de 
Planificación, explicó a la comunidad otañense de las funciones Lque ofrecerá esta obra una vez construida. 

"Este proyecto se concibió considerando el programa de necesidades 
específicas de la carrera de Licenciatura en Alimentos. Para el diseño 
se consideró la accesibilidad al predio desde la ciudad, las 

Una obra adaptada a su contexto productivo

características topográficas que 
determinaron su emplaza-
miento, se aprovechó los 
niveles y se adecuó la orien-
tación. Registra una superficie 
total de 1.290 m2.", afirmó.

"Se propone una pantalla verde 
de malla metálica con hiedras 
para proteger del sol del oeste a 
las aulas y se representa con 

círculos trasparentes a la naranja por ser Otaño la Capital de la 
Naranja. La vegetación se integra a la edificación, se prevé colectar 
agua de lluvia para su utilización en sanitarios, limpieza etc. logrando 
así una arquitectura amigable con el medio ambiente. El proyecto 
pretende una arquitectura bioclimática que invite al estudiante 
universitario al estudio y la investigación", explicó.

El proyecto cuenta con 4 aulas, un laboratorio de bromatología, 
sanitarios sexados, y un área académica y administrativa. También 
cuenta con un salón de usos múltiples, biblioteca, sala de informática 
y cantina, y, también se prevé un hospedaje para profesores. Se 
estima una inversión de Gs. 1.000.000.000 para la construcción de la 
sede, que será solventado por la Gobernación de Itapúa.

El Proyecto fue desarrollado en la Dirección de Planificación de la UNI, 
bajo la Dirección de la Arq. Páez, el Jefe Planificación, Ing. Javier 
Palacios y el Proyectista, Milciades Mercado.
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n un cordial encuentro con el General y Delegada de la UNI ante la nuestro país; son  nuestros embajadores", 

Rector, Prof.  Ing. Hildegardo AUGM, responsables en acompañar de calificó el Rector a los estudiantes que EGonzález Irala, los estudiantes cerca las gestiones requeridas para la cumplen un rol importante en el exterior, 

universitarios, beneficiados con el concreción del intercambio. también afirmó que "la UNI tiene la 

programa de intercambio, "Escala ventaja de elegir las universidades 

Estudiantil" de la Asociación de Los universitarios, llegados de las miembros de la AUGM que reciben a 

Universidades del Grupo Montevideo universidades miembros de la AUGM, que nuestros universitarios". Al final de la 

(AUGM), compartieron sus experiencias han cursado el 1° semestre del 2012 entrevista, deseó éxitos a los viajantes y 

junto con los estudiantes próximos a (febrero - julio) detallaron sus vivencias de felicitó a los que ya participaron del 

viajar a las universidades asignadas.  La formación e integración con docentes, Programa de intercambio, haciendo 

coordinación del programa está a cargo estudiantes universitarios y la comunidad entrega de elementos de estudios, 

de la Abog. Carmen Bogado Leiva, en donde se albergaron. estimulando a continuar con el  proceso 

participa de esta actividad  junto a la M.Sc. de formación e investigación en sus áreas 

Lucila Bogado de Scheid, Directora "Están representado a la cultura de respectivas. 

n la Gobernación del Departamento la UNI, un inmueble de 5 metros construcciones y al año siguiente, 

de Itapúa, se procedió al acto de cuadrados. Luego, se ejecutará, en el ejecutará la suma de Gs. 400 millones. En Efirma del convenio entre la primer semestre del 2013, la construcción tanto la UNI, se compromete a la 

Gobernación de Itapúa, la UNI y la del empedrado hasta el acceso al terreno habilitación de la Filial en dicha comunidad 

Municipalidad de Mayor Otaño, con el que será la filial de la UNI, en dicha ciudad. en el 2013, además de gestionar ante el 

propósito de habilitar una Sede de la UNI  Parlamento Nacional, el Presupuesto que 

en Mayor Otaño. Con este nuevo Entre otros aspectos, la Gobernación de incluye todos los gastos necesarios para su 

convenio, la comuna de Mayor Otaño se Itapúa aportará este año la suma de mil funcionamiento.

compromete a conceder a título gratuito a millones de guaraníes, para las diversas 

Estudiantes de 
intercambio AUGM

comparten sus 
experiencias 

n uso de la palabra, el Prof. Ing. Hildegardo González, indicó que la UNI, no escatimó esfuerzo, ni tuvo en cuenta la gran 

distancia de dicha ciudad, para la concreción de la filial. Es una ciudad de frontera, por lo tanto será de suma importancia Eel funcionamiento de Carreras. La primera en ser habilitada es Tecnología de los Alimentos, a cargo de C y T, con énfasis a 

los productos de la zona, como ser la naranja. A su turno el Gobernador Juan Afara, indicó que el sueño de los otañenses va a ser 

realidad, merced a la buena predisposición del Ing. Hildegardo González, pues al recibir la propuesta, ya se puso en marcha toda 

una infraestructura técnica que hoy es una realidad.

"Se trata de una filial estratégica”

Convenio entre
la Gobernación de 
Itapúa y la UNI
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esde el 18 de setiembre, luego en poder replicar nuestras actividades acompañar sus emprendimientos, en 

d e  e m p r e n d e r  v a r i a s  en el interior del país. Ahora nos toca facilitarles las instalaciones, en Dactividades conjuntas, la esta oportunidad con la UNI, quien otorgarle becas de estudios porque 

Organización Multidisciplinaria de desde un comienzo nos abrió sus q u e r e m o s  f o r t a l e c e r  e s e  

Apoyo a Profesores y Alumnos puertas y a partir de entonces relacionamiento", enfatizó el Rector.

(OMAPA) y la UNI trabajarán juntos por empezamos a beneficiar a todos los OMAPA opera desde 1989 con 

medio de un acuerdo de cooperación chicos de Itapúa", expresó Gómez. actividades que fomentan el estudio, 

interinstitucional, válido por 5 años. las investigaciones y actividades de 

El Rector, Ing. Hildegardo González, dijo competencias sobre las matemáticas. El 

La Ing. Agr. Gabriela Gómez es la actual al respecto, "Estamos aquí para ratificar Profesor Gustavo Caballero, es el 

Directora Ejecutiva de OMAPA, junto nuestro compromiso con la OMAPA y representante en Encarnación de dicha 

con el Dr. Christian Schaerer, expresaron seguir alentando sus proyectos tan organización.

su contento."Estamos esforzándonos loables. La UNI siempre está dispuesta a 

OMAPA y UNI
 unen propósitos

 institucionales 

urante el plenario de Honor de la Junta junto a usted con la Educación Superior, junto a los miembros 

Departamental de Itapúa, el 15 de octubre, el Prof. de su gabinete, a través de sus diferentes Secretarias. Todos DIng. Hildegardo González Irala, Rector de la UNI, los trabajos realizados han sido para mejorar el acceso de la 

hizo entrega de una placa de reconocimiento al Gobernador Educación Superior en Itapúa", afirmó el Rector.

de Itapúa, Don Juan Eudes Afara por su importante gestión 

en beneficio de la Educación Superior departamental. 

El Rector expresó su gratitud a la máxima autoridad, 

"Venimos a testimoniar nuestro reconocimiento, en nombre 

de todos los estudiantes, docentes, funcionarios, 

investigadores, padres de familia de las diferentes 

localidades, en donde se ha sentido la presencia de las 

gestiones de la gobernación", dijo al comienzo. Resaltó todo 

el esfuerzo generado por el gobernador. "Esfuerzo bien 

reconocido por la sociedad, representado por la voluntad 

unánime de la Junta Departamental, quienes han colaborado 

Gobernador de Itapúa es distinguido por la UNI 

"Miles de jóvenes viven la experiencia del 

acceso a la Educación Superior”
l Ing. González reflexionó sobre las muy de cerca con nuestra Universidad. Hoy 

obras emprendías, "Es verdad que miles de jóvenes viven la experiencia del Edebemos tener mejores rutas, mejor acceso a la Educación Superior, y estamos 

atención, más salud, más becas de estudios, llegando por medio de esos aportes que se 

alimentos. Pero todo eso, usted señor generan en la gobernación de Itapúa. Hemos 

Gobernador, lo ha hecho a través de sus hecho este testimonio en nombre del Consejo 

gestiones. Por eso, este es un día de fiesta. Es Superior Universitario. Es usted un gran 

un orgullo para la UNI que haya trabajado paraguayo; Juan", finalizó.
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l 11 de octubre pasado, se dio apertura al II Encuentro Internacional la República, Graciela Bartolozzi, presenció el acto junto con el anfitrión de la 
de Gestores Culturales y Ambientales con aproximadamente 400 ceremonia, el Rector de la UNI, Ing. Hildegardo González, quien estuvo Easistentes situados en el Salón de Uso Múltiple de la UNI, acompañado por el Gobernador del Departamento de Itapúa, Juan Afara, el 

provenientes de Canindeyu, Alto Paraná, Villa Hayes, Caazapá, Central, Intendente de Encarnación, Abog. Juan Schmalko y el Súper Intendente de 
Misiones, Itapúa y Ñeembucú. La Secretaria de Cultura de la Presidencia de Gestión Ambiental de la Itaipú Binacional, Ing. Agrón. Cirilo Ledesma.

Encuentro
Internacional 
de Gestores 
Culturales y 
Ambientales
en la UNI

Ing. Hildegardo 
González 
Ing. Hildegardo 
González 

ste fue el tema de la conferencia 
pronunciada por el Prof. Ing. Hildegardo EGonzález, Rector de la UNI  durante el II 

Encuentro Internacional de Gestores Culturales y 
Ambientales. 

En su alocución aclaró conceptos específicos, 
habló de la economía natural. "Se denominan 
recursos naturales a aquellos bienes materiales y  
servicios  que proporciona la naturaleza sin 
alteración por parte del hombre (…) Uno de los 
objetivos es comprender mejor el papel de los 
recursos naturales en la economía con el fin de 
desarrollar métodos más sostenibles en la 
gestión de los recursos para así asegurar su 
disponibilidad para las generaciones futuras.  
Refirió sobre la Economía ambiental, "Es una 
rama de la economía, que aplica instrumentos 
analíticos a las decisiones económicas que tiene 
influencia en el medio ambiente, donde se 
considera el medio ambiente como un proveedor 
de recursos naturales, de servicios recreativos y 
ecológicos. También sobre la Economía 
Ecológica, "Es una rama de la teoría económica, 
también conocida como teoría del desarrollo 
humano o economía del bienestar natural, que 
asume una relación inherente entre la salud de los 
ecosistemas y la de los seres humanos”. Recordó 
que los recursos naturales se categorizan 
frecuentemente en recursos renovables y no 
renovables. "Un recurso natural renovable 
presenta una tasa de crecimiento o renovación 
significativa en una escala económica relevante 
de tiempo". 

Ÿ Recomendaciones a nivel país
En este ámbito sugirió algunas consideraciones. 
"Para el logro del desarrollo sostenible a través de 
la economía podría ser la diversificación de su 
matriz energética que aún se solventa en un 60% 
de la energía proveniente de la biomasa. 
Teniendo en cuenta el gran potencial para la 
generación de energías renovables en nuestro 
país, como base en el uso de la energía solar, la 
energía eólica y  la energía hidroeléctrica". 

Energía Solar: "Una importante fuente de energía 

"Economía sustentable de los Recursos Naturales”
no utilizada aún en nuestro país es la energía 
solar,  pero somos conscientes  que el coste  
inicial para su utilización es elevada. Luego, 
presentó datos de un estudio realizado por el  Dr. 
Ing. Martin Kaltschmitt , Director del Instituto de 
Economía de la Energía y Tecnología del 
Medioambiente - Universidad Tecnológica de 
Hamburgo- Alemania y el Ing. M.Sc. Mario Ríos, 
sobre un proyecto que ha demostrado la  
rentabilidad   y tiene una tasa interna de retorno 
TIR muy alentador pero debe realizarse  dentro de 
un programa de Estado. Habló sobre Energía 
Solar Térmica: "La energía solar recibida cada 10 
días sobre la Tierra equivale a TODAS las 
reservas conocidas de petróleo, carbón y gas. En 
Paraguay tiene un potencial muy importante con 
un valor medio de 1,725 Wh/m2 / año. La 
radiación solar que recibe el territorio paraguayo 
anualmente es equivalente a 35,000 veces el 
consumo anual de energía en Paraguay. Sin 
embargo, no existe todavía un uso adecuado de la 
radiación solar en Paraguay". 

Entre varios puntos desarrollados, trató los 
siguientes temas: Análisis ecónomico del calefón 
solar; Necesidades para la generación de una 
industria solar en Paraguay; Recursos hídricos: 
uno de los recursos naturales más importantes; 
Recursos mineros e ITAIPÚ (costo de energía).

Ÿ Comentarios Finales 
Trascribimos algunos detalles finales propuesto 
por el Rector de la UNI: "Encontrar la mejor 
asignación del recurso a través del tiempo se 
considera un problema de optimización dinámica. 
En tales problemas es común tratar de maximizar 
alguna medida de valor económico neto a través 
de un horizonte futuro, sujeto a la dinámica del 
recurso extraído y cualesquiera otras 
restricciones.  
El desarrollo sustentable aparece como una 
alternativa desde hace ya varias décadas y al 
igual que otros modelos surge a partir de las 
enormes crisis ambientales causadas por una 
racionalidad meramente económica y la 
progresiva pérdida de confianza en la viabilidad 

del modelo de crecimiento 
económico y modernización, 
como única estrategia. La 
evolución de estos paradigmas 
refleja los cambios en la 
percepción ambiental desde 
una preocupación inicial 
acerca de las externalidades 
del crecimiento económico, 
hasta el interés por cuestiones 
de diversidad e integridad 
cultural y natural, sustenta-

bilidad y derechos intergeneracionales", expresó.

Ÿ Aspectos tratados en la Conferencia 
de las Naciones Unidas

"Rio + 20"  (incluido Paraguay)  en la que se 
plantea que para tender a un desarrollo  sostenible 
se deberá orientar a: La conciliación del 
crecimiento de la actividad económica y comercial 
con la gestión sostenible de los recursos y el 
fortalecimiento de la protección ambiental; La 
inversión en tecnologías agrícolas que permitan 
una utilización más sostenible del suelo y de los 
recursos  na tu ra les  en  genera l ;  en t re  
otros.Probablemente la definición más popular ha 
llegado de la mano del Informe Brundtland, (Un 
reporte socio económico y ambiental presentado 
luego de la Comisión Mundial del Ambiente y el 
Desarrollo celebrada en Tokio, Japón, en 1987 que 
aún sigue vigente - 2012) este documento supone 
que el desarrollo sustentable debe satisfacer las 
necesidades de las generaciones presentes sin 
comprometer el derecho de las generaciones 
futuras de satisfacer sus propias necesidades. 

La definición e interpretación de este concepto 
ayuda a aclarar que los recursos naturales son los 
insumos de cualquier actividad económica 
desarrollada por el hombre y es imposible dejarlos 
de utilizar porque implicaría para la humanidad 
dejar de producir, alimentarse y por ende  poner en 
riesgo la vida en el planeta", finalizó. 
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a representación de la UNI, en la 

persona del Ing. Hildegardo LGonzález, dejó en alto a la 

Universidad durante la Reunión Final del 

Proyecto MUNDUS17, en el marco del 

P r o g r a m a  E R A S M U S  M U N D U S ,  

desarrollada en la Universidad de Oporto, 

de Portugal. La Mg. Nelly Monjes de 

Insfrán, Coordinadora del Proyecto 

MUNDUS17 por la UNI, formó parte de la 

esta comitiva institucional. La reunión 

a Coordinación del Proyecto ha la Institución, conjuntamente con la La UNI con la coordinación del 

social izado los resultados UNA de Paraguay y las Universidad Departamento Internacional a cargo de Lobtenidos y han analizado temas Católica y la Universidad de la la M. Sc. Verónica Scheid ha logrado 

re f e re n te s  a  l a  d i f u s i ó n ,  d e  República de Uruguay. para el presente año tres Consorcios 

implementación e impacto del mismo dentro del Programa ERASMUS 

al interior del Consorcio donde, la UNI Muy importante es señalar que el buen MUNDUS, los cuales son PRECIOSA, 

ha sido identificada como una las rendimiento de los estudiantes de Coordinado por la Universidad de 

Instituciones con experiencias exitosas, todos los niveles que han participado Padua de Italia, BABEL Coordinado por 

tanto en el ámbito del logro de plazas, de estos intercambios fue significativo la Universidad de Oporto, Portugal y 

como en el seguimiento de los para el posicionamiento de la UNI, así MUNDUS LINDO Coordinado por la 

p r o c e s o s  d e  l a  m o v i l i d a d ,  como para el fortalecimiento de la Universidad de Valladolid de España 

reconocimiento académico y en la imagen institucional proyectada en la dejando a nuestra Universidad en muy 

adopc ión  de l  p royecto  como región. buena posición internacional. 

instrumento de internacionalización de 

Reunión Final del Proyecto MUNDUS17

Becarios de la UNI 
estudiarán en Europa 

A partir del desarrollo del Proyecto MUNDUS17 la UNI 

permitirá el estudio de 10 becarios de la UNI en Universidades 

como: Politécnica de Valencia y Valladolid de España y la de 

Milán de Italia.

Rectorado

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py

l equipo administrativo de la E l  D i r e c t o r  G e n e r a l  d e  

Universidad Nacional de Administración y Finanza, Lic. EItapúa (UNI) junto con el Marciano Leiva Giménez, la 

Rector, Ing. Hildegardo González, Directora del Dpto. Financiero, Dra. 

presentó y defendió el Proyecto de Susana Lugo Rolón; la Directora 

Presupuesto, Ejercicio Fiscal 2013 Administrativa, Magister Nelly 

que demandará el crecimiento de la Monges de Insfrán y la Directora del 

institución universitaria. Esta Dpto .  de  P resupues to  de l  

actividad tuvo lugar en el Congreso Rectorado, Lic. Beatriz Chávez, 

Nacional, ante los parlamentarios, integran esta importante comitiva 

miembros de la Comisión Bicameral administrativa de la UNI.

de Presupuesto. 

Defienden presupuesto UNI para ejercicio fiscal 2013

previó los resultados obtenidos en la ejecución del Proyecto 

el cual se ha iniciado en el año 2.009 y, en la ocasión, la UNI ha 

firmado convenio con la Universidad de Oporto, en el marco 

de un consorcio entre Universidades de Brasil, Paraguay y 

Uruguay, con Universidades Europeas. 
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n un reconocido centro de oeste de Sudamérica y del cual es la presidencia recaiga en el Rector de la 

convenciones, funcionarios, miembro la UNI. UNI, por la visión, la posición, la Edocentes y directivos de la UNI seriedad y cumplimiento que tenemos 

realizaron un agasajo al Prof. Ing. El Rector expresó su gratitud, "Vine con en nuestros intercambios". Adelantó 

Hildegardo González por su reciente el espíritu de disfrutar con ustedes esta que está preparando la agenda para el 

asunción al cargo de Presidente de la noche porque este triunfo es de gran encuentro ZICOSUR político y 

Zona de Integración del Centro Oeste ustedes, de la UNI. El éxito es de todos. universitario que se realizará en 

de América del SUR (ZICOSUR), Por primera se logró la presidencia, noviembre próximo en el Brasil y el 17 

o rg a n i z a c i ó n  q u e  a g l u t i n a  a  trayendo desde la Argentina al de noviembre en Ciudad del Este.  

prestigiosas universidades del centro- Paraguay. Había un consenso para que 

e llevó a cabo la entrega instrumentos para el Coro de 

la Universidad Nacional de Itapúa (UNICORAL), en un Sacto presidido por el Prof. Ing. Hildegardo González, 

quien, entre varios elementos,  entregó un órgano 

electrónico, dos muebles y una guitarra acústica. Asimismo, 

los integrantes recibieron remeras y pantalones donados por 

el Rectorado y la Asociación de Funcionarios de la 

n presencia del Rector de la UNI, de t rabajo .  Las  gest iones de 

Prof. Ing. Hildegardo González, adquisición y entrega estuvieron a Elos funcionarios de la sección de cargo del Área de Servicios Generales, a 

Personal de Servicio Generales, c a r g o  d e  J o s é  R o l y  A y a l a ,  

recibieron sus respectivos uniformes. conjuntamente con la Dirección 

Esto servirá para el mejoramiento de Administrativa a cargo de la Magister 

los servicios que prestan desde su lugar Nelly Monges de Insfrán.

Agasajan al Rector por Presidencia de Zicosur

Coro de la UNI fortalece su organización
Universidad Nacional de Itapúa (AFUNI).

El Decano de la Facultad de Humanidades, Dr. Antonio 

Kiernyezny, el Director de Cultura, Arq. Adrián Rodríguez y las 

profesoras Gladys González de Álvarez y Alba Álvarez, 

coordinadora y directora del UNICORAL, respectivamente y 

los integrantes del coro presenciaron el acto y luego 

ofrecieron una selección de interpretaciones. 

El Rector indicó que como actual presidente de ZICOSUR, uno 

de los ejes de sus acciones será la promoción de la cultura y 

qué mejor acción que fortalecer al UNICORAL, promover la 

literatura, la orquesta folklórica, grupos de danzas y el teatro. 

En este sentido, el Rectorado habilitó un espacio físico dentro 

del Campus para los ensayos semanales. El Dr. Kiernyezny 

agradeció dichos equipamientos y Analía Machuca, 

integrante del coro, se comprometió en nombre del grupo, a 

crecer cada vez más. 

Entrega de indumentarias al Personal de Servicio de la UNI

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py
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a Dra. Yilda Agüero de Talavera, Vicerrectora de la UNI, 

participó de la Asamblea General Ordinaria de la LAsociación de Universidades Públicas del Paraguay, en 

Asamblea General Ordinaria de la Asociación
de Universidades Públicas del Paraguay

a Universidad Nacional de Itapúa UNI, se distinguió por 

su presencia en el 10° Congreso de Universidades LPúblicas del Paraguay, con el lema: "Pertinencia, 

10° Congreso de Universidades Públicas del Paraguay, con el 
lema: "Pertinencia, Innovación y Responsabilidad Social”

l día viernes 19 de Octubre de de posesión de cargo del nuevo 

2.012, la  Vicerrectora en gobernador de Itapúa Don David Eejercicio del Rectorado, Dra. Benjamín Franz Kugler, Gobernador 

Yilda Agüero de Talavera, participó en electo por la Junta Departamental de 

representación de la Universidad Itapúa, quien cumplirá el Periodo 

Nacional de Itapúa en la Sesión de Constitucional 2008 - 2013, en 

Honor de la Junta Departamental de reemplazo del  Gobernador saliente, 

Itapúa, en el mismo se realizó la toma Lic. Juan Eudes Afara Maciel.

Toma de posesión de cargo del 
nuevo gobernador de Itapúa

dicha reunión participó como Asambleísta por la UNI, la mismo se 

celebró el jueves 04 de octubre de 2012, en la sala de Sesiones de 

la Universidad Nacional de Concepción (UNC), en horas de la 

tarde. Estuvieron presentes los rectores y vicerrectores, miembros 

asambleístas, representantes de las diversas universidades 

nacionales del Paraguay. En la Asamblea se dio lectura y 

aprobación del Acta de la Reunión anterior, así mismo se dio 

lectura a la memoria de la gestión del Dr. Clarito Rojas Marín, que 

puesto a consideración de la plenaria fue aprobada por 

unanimidad de los mismos. Seguidamente, puso a consideración 

el Balance de la AUPP, el cual tuvo la aprobación de todos los 

presentes por la gestión emprendida, el mismo estuvo a cargo de 

la Dra. Yilda Agüero de Talavera durante el período 2011/2012. 

Fuente : Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera / e-mail: vicerrectora@uni.edu.py

Innovación y Responsabilidad Social", en el cual participaron el 

Rector Ing. Hildegardo González, la Vicerrectora Dra. Yilda 

Agüero de Talavera, acompañados de Decanos, Directivos, 

Funcionarios y Estudiantes de distintas Facultades de la UNI, la 

ceremonia oficial de apertura se desarrollo en el Club Social de 

Concepción, el jueves 04 de octubre de 2012; la mesa principal 

estuvo conformada por el Rector de la Universidad Nacional de 

Pilar, Dr. Víctor Ríos Ojeda; el Rector de la Universidad Nacional 

de Itapúa, Ing. Hildegardo González Irala; Vicerrector de la 

Universidad Nacional de Asunción, Arq. Amado Franco Navoni; 

el Rector de la Universidad anfitriona, Dr. Clarito Rojas, el Rector 

de la Universidad Nacional del Este, Lic. Víctor Brítez Chamorro; 

el Rector de la Universidad Nacional de Canindeyú, Dr. Mariano 

Adolfo Pacher y el Vicerrector de la Universidad Nacional de 

Caaguazú, éstos últimos recientemente integrados a la AUPP, y 

como invitado el Rector de la Universidad Católica "Nuestra Sra. 

de la Asunción", Presbítero Miguel Gibeaut. El acto de apertura 

finalizo con un Festival Artístico Juvenil a cargo de estudiantes 

de las Universidades miembros y una cena de confraternidad 

ofrecida por los anfitriones a las autoridades presentes. En la 
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de Investigación y Extensión Universitaria 

Fuente : M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py

n el Laboratorio de Informática de Tecnologías, Ciencia Agropecuarias y e n  I n g e n i e r í a  d e  S i s te m a s  d e  

la Facultad de Ciencias y Tecnología Forestales  y Medicina de  la Universidad Computación, por la Universidad Federal Ede la UNI, se realizó un Taller sobre Nacional de Itapúa. de Rio de Janeiro, Brasil; Máster of 

"Metodología de la Investigación Science, in Computer and Electrical 

Científica. Un Enfoque Práctico para el El objetivo del curso es resaltar la E n g i n e e r i n g ,  p o r  l a  

Paraguay", los días 22, 23 y 24 de octubre, importancia de la investigación en el NortheasternUniversity, Boston EE.UU, 

dirigido a profesores investigadores, Paraguay como un medio para generar Ingeniero Electrónico, Universidad 

tutores y orientadores que se hallan conocimiento y fortalecer el desarrollo Nacional de Asunción, y cuenta con 

dirigiendo trabajos de investigación en las sostenido del país. El instructor  fue el Dr. numerosas investigaciones reconocidas a 

facultades de Ingeniería, Ciencias y Benjamín Barán Cegla, Doctor en Ciencias nivel nacional e internacional.

n el marco de las XX Jornadas de presencia del Rector de la Universidad Las Universitarias Lourdes Ortiz y Yanina 

Jóvenes Investigadores de la anfitriona, el Presidente y Secretario Ayala, estudiantes de la Facultad de EAsociación de Universidades del Ejecutivo de la AUGM, así como Ingeniería presentaron  el trabajo 

Grupo Montevideo (AUGM), en la noche destacados invitados especiales,  denominado "Intercambio iónico por el 

del martes 03 de octubre se llevó a cabo el docentes, investigadores y jóvenes método de resina tratamiento, saturación 

acto inaugural en el Teatro del Rectorado investigadores de las 28 universidades y reactivación”

de la Universidad Federal de Paraná con la miembros.

 XX Jornada de Jóvenes Investigadores de la AUGM

Metodología de la 

Investigación Científica 

Un enfoque Práctico 

para el Paraguay?
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ocasión el Ing. Hildegardo González, Rector de la UNI, fue 

distinguido por su par el Dr. Clarito Rojas, Rector de la UNC, por 

el nuevo cargo asumido como presidente de la ZICOSUR. El 

viernes 05 de octubre, en horas de la mañana, se desarrollaron 

las ponencias con los siguientes ejes temáticos y los 

respectivos representantes de la UNI: Facultad de Ciencias 

Agropecuarias y Forestales; expositores: Dr. Felipe Viedma, con 

el tema: Pastoreo racional VOISIN, y el Ing. Julio Rodas, con el 

tema: Seguridad Alimentaria; Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas/ FaCEA. Tema: "Como vincular la formación de 

los egresados con el empleo". Expositora: Dra. Nilse Ferreira; 

Facultad de Humanidades CS y CG. Tema: "Evaluación por 

competencias". Expositora: Lic. Eugenia Cyncar de Ferreira y la 

Facultad de Medicina; Tema: "Unidades Básicas de Salud 

Familiar". Expositor: Dr. José Rolón Pose.

Fuente : Prof. Dra. Yilda Agüero de Talavera / e-mail: vicerrectora@uni.edu.py

Vicerrectorado
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Fuente : M.Sc. Susana Fedoruk / e-mail: sfedoruk@uni.edu.py

Dirección General Académica

 
de Investigación y Extensión Universitaria 

l 18 de setiembre se realizó el temas concretos al ámbito de la integrantes de cada Comisión para este 

segundo encuentro de la Red de integración es muy importante entre los taller. En un momento exhortó a EI n t e g r a c i ó n  R e g i o n a l  países de la triple frontera. A través de acompañar la concreción de los 

Universitaria de la Triple Frontera (Brasil, estos encuentros se podrán establecer  objetivos que se plantea el Programa de 

Argentina y Paraguay), coordinado por ejes de trabajo con temas comunes para Integración Regional Universitaria. "El 

la Universidad Nacional de Misiones las regiones partes. El agua es un tema principal objetivo de nuestro encuentro 

(UNAM) Argentina. La actividad  fue cumbre a nivel nacional y mundial, por es el abordaje de temas estratégicos 

desarrollada en forma conjunta con la lo tanto nosotros tenemos la como el agua, la energía, el turismo, 

Dirección General Académica, de posibilidad real de generar energía pero no solo estos puntos, sino hacer 

Investigación y Extensión del Rectorado limpia y evitar contaminaciones". que surjan y se incorporen nuevos 

de la UNI. temas como la cuestión trasfronteriza, 

 En representación de la UNAM, el Ing. de la identidad y gestión cultural que se 

El Rector de la UNI, Ing. Hildegardo Forestal Miguel López, agradeció a la dieron como resultado en el primer 

González Irala en sus palabras de UNI por el apoyo recibido de las taller".

apertura  fundamentó la importancia autoridades universitarias y apreció el 

de la jornada exponiendo que: "Llevar compromiso asumido por  los  

Integración Regional Universitaria

n la UNI se realizó el Ciclo de CLAEH-AECID y el auspicio de la UNI. entre AIDI y MuniciPya y constituye una 

C a p a c i t a c i o n e s  e n  Los capacitadores son profesionales de pieza fundamental en el proyecto de EAdministración Municipal y GeAm, organización paraguaya fortalecimiento de la gestión municipal 

Gest ión Tr ibutar ia ,  d i r ig ido a  especializada en temas municipales. que abarca la actualización del catastro 

intendentes, secretarios generales, Los cursos son impartidos por los urbano y la incorporación de nuevos 

d i rec to res  y  func iona r ios  de  Abogados Juan Carlos Boggino y sistemas de gestión tributaria en 24 

administración y tributación y Enrique Sosa. municipios del Departamento.

c o n c e j a l e s  m u n i c i p a l e s .   L a  

organización del curso cuenta con el Las capacitaciones  forman  parte del 

apoyo del Programa MuniciPya de Convenio de Cooperación vigente 

Ciclo de Capacitación
 en Administración

 Municipal y Gestión 
Tributaria en la UNI
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Fuente : Dra. Nilse Ferreira Altamirano / e-mail: nferreira@uni.edu.py
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n la Facultad de Ciencias Económicas y Administrativas (FaCEA) 

culminó con éxito el Programa de Capacitación y Orientación ELaboral "Curso de Secretariado Administrativo", que trató sobre 

el "Fortalecimiento de capacidades laborales de empleabilidad y 

emprendibilidad", dirigido a jóvenes y adultos, universitarios y no 

universitarios, a fin de facilitar su inserción y estabilidad en el mundo 

del trabajo.  Los nuevos Secretarios Administrativos recibieron sus 

respectivos certificados de la Universidad Nacional de Itapúa, 

entregados por el Ing. David Martínez (Instructor), la M.A. Cecilia López, 

Directora Académica de la FaCEA, y la Dra. Perla Sosa de Wood, 

Directora de la Escuela de Posgrado de la UNI. El referido Programa fue 

una iniciativa desarrollada y dirigida por el Ing. Com. David Martínez 

Rivas, Egresado de la FaCEA, quien puso en práctica los resultados de su 

trabajo final de grado, su experiencia adquirida en proyectos de 

capacitaciones del MEC (PROLABOR), del MIC (FOCEM) y las 

consultorías con empresas locales.

Curso de Secretariado Administrativo

n el marco del Convenio suscrito con el Centro 

Superior de Estudios Matemáticos (CEMAF) Erealizado bajo la membrecía de la FaCEA-UNI, 

culmina el Curso de Especialización en Administración 

Financiera Gubernamental con catorce (14) especialistas 

en "Gestión Pública por Resultados" y catorce (14) 

especial istas en "Administración Financiera 

Gubernamental". El acto de Graduación se realiza en el 

en  el Salón de Actos de la Fuerza Aérea Nacional, situada 

en Asunción, Paraguay. 

Los profesionales que culminaron las especializaciones, 

se han capacitado y actualizado en todo lo referente a la 

administración financiera gubernamental, capacidades y 

conocimientos que los habilitan a ejercer con mayor 

solvencia sus respectivas funciones; así como al acceso 

de mejores oportunidades laborales.

Vínculos Académicos

Ámbito estudiantil 
a FaCEA-UNI de conformidad a la Resolución CSU 

Nº 015/03 que aprueba el Reglamento Electoral y la LRes. CSU Nº 051/03 que modifica el art. 14 del 

mismo reglamento, emitió la Convocatoria que llama a 

inscripción en el registro cívico universitario al Estamento 

Estudiantil, para elegir a sus representantes ante el 

Consejo Directivo de la Facultad. Los comicios se llevaron 

a cabo el viernes 26 de octubre de 2012. Se eligen dos (2) 

consejeros estudiantiles titulares y dos (2) consejeros 

estudiantiles suplentes.

Dos estudiantes son beneficiarias para la Movilidad 

Escala Estudiantil. Son ellas: Patricia Jovick quien cursará 

estudios en la Universidad Estadual Paulista - San Pabloy 

Leticia Torres en la Universidad Federal de Paraná - 

Curitiba, ambas estudiantes de la carrera Ingeniería 

Comercial. Las mismas participarán del Programa en el 1° 

semestre del año 2013.

Se aplican las evaluaciones parciales de la 1ª oportunidad 

en todas las carreras y sedes en coincidencia con la 

finalización de la 3ª oportunidad de evaluaciones finales 

de los semestres pares.

Siguiendo con las evaluaciones, también se administran 

las evaluaciones al desempeño docente correspondiente 

al primer semestre lectivo 2011 (enero-junio).

Se realiza la promoción de las carreras en la ciudad de 

Encarnación, Sedes y zonas de influencia de la FaCEA. La 

Lic. Belén Rolón y el Univ. Iván Álvarez trabajan en la tarea 

de visitar diferentes colegios y medios televisivos y 

radiales con el fin de informar a la población local y 

regional de los cursos de grado que se implementan en la 

institución.

Novedades Académicas

l Mg. Virgilio Benítez, Vicedecano conjuntamente con Benjamín 

Ferreira, Encargado del Dpto. de Informática de la institución, Etrabajan en la actualización de la página web. Todos los 

estudiantes, docentes y comunidad educativa, tienen la posibilidad de 

acceder a las informaciones de interés y de último momento a través de 

la referida página, así como hacer llegar sus comentarios, sugerencias e 

informaciones.

A partir del año 2012, la FaCEA se suma al uso de las redes sociales 

como un oportuno medio informativo, estratégico y de comunicación, 

con el fin de mejorar la información y fomentar el desarrollo colectivo 

de temas específicos. Hace lo propio Faceanews Uni, primera revista 

institucional impresa y desde ahora virtual, en la cual docentes, 

directivos y alumnos acceden y visualizan informaciones, artículos, 

publicaciones y fotografías  de las diferentes actividades desarrolladas 

en la Facultad. 

Innovando en la 

Comunicación interna y externa

Innovando en la 

Comunicación interna y externa
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Fuente : Lic. Sintia Ortiz / e-mail: sortiz@uni.edu.py
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Lavado de Dinero en la Legislación Brasileña y Paraguaya

n el Aula Magna de la Facultad de Ciencias Jurídicas - 

Campus Encarnación, se realizó la Conferencia Magistral Esobre "Lavado de Dinero en la Legislación Brasileña y 

Paraguaya" y "Delitos Económicos en Brasil, su procesamiento y 

las nuevas tendencias", el jueves 6 de setiembre del año en 

curso.

La actividad fue organizada por el Centro de Información y 

Recursos de Desarrollo (CIRD); el Instituto de Estudios para la 

Consolidación del Estado de Derecho (ICED) y la Facultad de 

I Concurso Nacional y II Concurso 
Regional de Oratoria, Debate y Discurso

e un total de cinco equipos Núñez. (Representantes de Humanidades de 

participantes de la competencia, la UNI).Ddos representaron a la Facultad de 

Ciencias Jurídicas - Sede Encarnación. A criterio del jurado, conformado por la Dra. 

Federica Mario de Carlson, Abog. Hugo 

Uno de los dos equipos que representó a la Barreto y Lic. María Elda Fretes, el campeón 

Facultad de Ciencias Jurídicas de la de la competencia fue el equipo Nº 4 de la 

Universidad Nacional de Itapúa en la Facultad de Ciencias Jurídicas con un total de 

Segunda Sede Regional del Concurso, ganó 90 puntos, contra 74 puntos del oponente. El 

la competencia, organizada por la UNI y por equipo ganador compitió en la gran final que 

la Universidad Nacional del Este, realizada se realizó en el Auditorio del Rectorado de la 

del jueves 6 al sábado 8 de setiembre en el Universidad Nacional del Este de Ciudad del 

Consejo Superior Universitario de la Este, el pasado sábado 6 de octubre del año 

Universidad Nacional de Itapúa - Campus en curso, adjudicándose el tercer lugar.

Encarnación. 

Los ganadores recibieron sus respectivos 

El último tema en la modalidad de Debate premios, que consistieron en computadora 

Televisivo fue: "Doctrinas partidarias del personal, becas de estudio y certificados de 

Paraguay. ¿Son útiles a la realidad nacional?". participación.

La final fue entre los equipos del Grupo Nº 4, 

integrado por: Walter José Antonio Santos 

Villalba (Capitán), Ángela Gamarra Schulz, 

Domingo Abel Apodaca, Carlos Gamarra 

Schulz y Luis Alejandro Moreno Páez 

(Representantes de Derecho de la UNI); y el 

Grupo Nº 3 conformado por: Estella Villalba 

(Capitana) Anabel Paredes, María del 

Carmen Chamorro, Laura Miranda y Brian 

Ciencias Jurídicas de la Universidad Nacional de 

Itapúa.

La misma fue dictada por Eduardo Saad-Diniz y 

Ricardo Preda del Puerto.El Dr. Eduardo Saad - Diniz, es 

profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad 

de Sao Paulo, Campus Ribeirao Preto. Es autor de 

numerosos artículos y trabajos de investigación en 

materia penal y miembro de la Asociación 

Internacional de Droit Penal - AIDP (Francia) y 

miembro de la  Deutsch -  Lus i tanh ische 

Juristenvereinigung (Alemania).

El Dr. Ricardo Preda, es especialista en Derecho Penal de la 

Empresa y Crimen Organizado por la UCLM Toledo-España y 

Especialista en Derecho Penal Económico por la UNNE, 

Corrientes, Argentina. Instructor del Centro de Entrenamiento 

de Fiscales; ha dictado varias conferencias sobre lavado de 

dinero, terrorismo y su financiamiento; recuperación de activos; 

responsabilidad penal de las personas jurídicas; ilícitos 

tributarios, entre otras, tanto en el país como en el extranjero. 

Ÿ Proyección de una 

película sobre Adicción
En el marco de las actividades 

extracurriculares, la Facultad de 

Ciencias Jurídicas en forma 

conjunta con la Fundación 

"Volver a Soñar", compartió con 

d i r e c t i v o s ,  d o c e n t e s  y  

estudiantes de los diferentes 

cursos de la proyección de un 

video sobre adicción. La misma 

se realizó en fecha 12 de 

septiembre de 2012, en el Aula 

Magna de la Facultad.

 

Ÿ Visita de la Defensora 

General
El jueves 27 de septiembre de 

2012, visitó la Facultad de 

Ciencias Jurídicas de la UNI, la 

Dra.  Noyme Yore Ismael ,  

Defensora General y en dicha 

ocasión dictó una clase magistral 

con el tema "Ministerio de la 

Defensa Pública Independiente - 

Autonomía, Ley de la Defensa 

Pública", de la cual participaron 

e s t u d i a n t e s ,  d o c e n t e s ,  

funcionarios de la Defensoría y 

autoridades de la Universidad.
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Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura Guaraní Septiembre - Octubre

A través de un convenio, entre la UNI y la Univerisdad Nacional Guaraní - Castellano, Castellano - Guaraní y Adquirir una 

de Formosa  (Argentina), en el marco de la Red ZICOSUR comunicación bilingüe eficaz.

Universitaria, se dio inicio al curso Diplomado en Lengua y 

Cultura Guaraní en esa ciudad argentina.  La clase inaugural se Los docentes responsables de la ejecuciòn del proyecto son 

desarrolló el viernes 28 de septiembre y prosiguió el sábado 29 Oscar Galeano, Sebastian Araujo,  Osvaldo Moreira, Vanesa 

a cargo del Prof. Sebastián Araujo. Participan del curso un total Arévalos y Sintia Ortíz, esta ùltima es también coordinadora del 

de 67 inscriptos que, teniendo nociones del idioma guaraní, curso. 

buscan perfeccionar sus compentencias en el manejo de esta 

lengua con fines de lograr un mayor y mejor desenvolvimiento 

como profesionales en su interacción con la sociedad. Entre los 

inscriptos están docentes y otros profesionales, tanto de 

Formosa, Resistencia, Chaco, y una de Córdoba, quien fuera 

alumna del profesor Araujo, en oportunidad de su presencia en 

aquella Provincia. 

El curso tiene una duración de 100  horas pedagógicas, 

distribuidos en tres meses (septiembre, octubre y noviembre 

de 2012) y sus objetivos son: Ofrecer oportunidades de 

aprendizaje de la Lengua Guaraní; Fortalecer el bilingüismo 

La enseñanza del Guaraní trasciende fronteras

a Facultad de Humanidades, Ciencias Sociales y Cultura 

Guaraní viene propiciando una serie de eventos Lacadémicos para la discusión y aplicación del enfoque por 

Curriculum por Competencias

n el marco de la movilidad docente, Étnico-Raíces y más tarde participó en la importante agenda académica explicando 

de la Zona de Integración del Centro Charla para alumnos de Letras, Campus la realidad sociolingüística del Paraguay. EOeste de América del Sur (ZICOSUR d e  M a l l e t  ( L e n g u a  y  C u l t u r a  En este sentido, el mismo mencionó el 

Universitaria), la Prof. Sintia Carolina Paraguaya)junto con los porfesores Prof. interés demostrado por la comunidad 

Ortiz, cumplió una agenda de trabajo en la  Cibele Krause Lemke y Prof. Oseias de educativa de la Universidad anfitriona con 

Universidad Estadual do Centro-Oeste Oliveira y finalmente de la conferencia de relación a la situación lingüística del 

(UNICENTRO) de la cuidad de Iratí (Brasil) cierre en III VALLE "La lengua española en Paraguay y su sistema de Educación 

del 1 al 6 de octubre.  Según los detalles de Paraguay: frontera y contacto linguistico" Bilingüe, también  comentó la entrega de 

la tarea programada, la profesional ha junto con la Profesora Cibele Krause una copia de un Convenio Marco a las 

partiticpado en el Aula de Lengua Lemke. distintas autoridades de la Universidad 

Española, formó parte de la Reunión de la Nacional de Itapúa, dicha copia fue 

Asesoría de Relaciones Internacionales, Por su parte el Prof. Dionisio Fleitas enviada por el Secretario de Relaciones 

asimismo, estuvo presente en la Lekosky, participó en el programa Internacionales de la Universidad 

Conferencia III Valle - Lengua Española, Movilidad Docente en el Marco de AUGM Nacional del Litoral para fortalecer la 

con los profesores Cibele Krause Lemke y en la Facultad de Humanidades y Ciencias relación entre estas dos universidades.

Poliana Cardozo. Participó de la Reunión de la Universidad Nacional del Litoral de 

con SEHLA/I, con el Núcleo de Estudios Santa Fe, Argentina, donde desarrolló una 

Docentes de la Facultad de Humanidades participan en Universidades Extranjeras

competencias en programas y proyectos educativos. Tanto en la 

Maestría y Doctorado en Educación, como en la Especialización 

y Maestría en Ciencias del Lenguaje y la Literatura y, un curso 

Doplimado en Curriculum por Competencias, se abordan 

aspectos inherentes a los paradigmas emergentes.

Diseñar un currículo por competencias implica construirlo sobre 

núcleos problemáticos al que se integran varias disciplinas, 

currículo integrado, y se trabaja sobre procesos y no sobre 

contenidos. Esta nueva propuesta curricular exige conocer en un 

principio, qué planteamientos se deberían incluir para 

establecer una educación integral, donde el alumno sepa qué 

hacer en la vida real con los conocimientos adquiridos.

Fuente : Dr. Antonio Kiernyezny, Decano/ Msc. Oscar Galeano, Vicedecano / e-mail: humanidades@uni.edu.py
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Ciencias y Tecnología

Fuente : Lic. Susana Dmitruk  / e-mail: sdmitruk@uni.edu.py

Septiembre - Octubre

n la Sala de Sesiones del Consejo Final de Grado "Sistema Semafórico de la 

Superior Universitario de la Avenida Gral. Bernardino Caballero de la Con el tema "Sistema sensor de EUniversidad Nacional de Itapúa se ciudad de Encarnación ejecutado por un combustible para generadores de 

llevó a cabo la Exposición Oral y Defensa Controlador Lógico Programable (PLC) e l e c t r i c i d a d  d e  e q u i p o s  d e  

de Trabajo Final de Grado para acceder al sustituyendo las líneas eléctricas por Telecomunicaciones", completan la 

título de Licenciados en Electrónica y sistema Wireless". A continuación, por la nómina de egresados 2012, los 

Licenciados en Ciencia y Tecnología de la carrera de Licenciatura en Electrónica, universitarios Víctor Javier Kartsch 

Producción Aplicada a los Alimentos. presentaron el tema "Sistema de Morinigo y Roberto Carlos Ruiz Diaz 

Monitoreo de las Estaciones de Bombeo Valenzuela.

Los primeros Licenciados en Electrónica de Aguas Servidas de Encarnación" los 

son Jorge Arsenio Meza Sosa y Ariel Dario estudiantes Elvio Giménez y Marcelo 

Aguero Gauto. Presentaron su Trabajo Alfredo Schneider Escobar. 

Primeros
Licenciados en 

Electrónica 

a visita técnica fue realizada por los alumnos del quinto 

semestre de Ingeniería Ambiental. Estos participaron de Luna jornada de campo en la recolección de muestras de 

rocas del Paraguay, y toma de muestras de microalgas tóxicas 

del Lago Ypacarai (cianobacterias) para su posterior estudio en 

laboratorio. La cantera de Ypacarai es una formación rocosa 

hexagonal tan exótica, de forma sedimentaria debido a la 

Licenciadas en Ciencia y Tecnología
 de la Producción Aplicada a los Alimentos

n cuanto a la carrera de Licenciatura en Ciencia y 

Tecnología de la Producción Aplicada a los Alimentos, la Eestudiante Julie Elizabeth  Samaniego León, expuso su 

Trabajo Final de Grado "Evaluación de la reducción de la carga 

orgánica de los efluentes de la industria alimentaria, con la 

microalga Spirulina plantensis bajo condiciones de 

laboratorio".

De excelente, fue calificado el trabajo "Evaluación de la 

aceptabilidad de yogurt de soja elaborado con y sin el 

agregado del espesante y saborizante". Las autoras fueron 

María Natalia Jaquet Ubeda y Mayra Ileana Sapper.

Finalmente, las nuevas Licenciadas María Florencia  Nuñez 

Morel y Yessica Reckziegel Kressin, presentando el tema "Planta 

piloto de procesamiento de frutas y hortalizas en IV GAMA". 

Reconocimiento de Rocas del 
Paraguay y Muestreo de aguas 

del Lago Ypacarai

acumulación de sedimentos, sometidos a procesos físicos y 

químicos (diagénesis). Junto con un par de cerros en Australia 

son los únicos con estas características en todo el mundo.
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Ciencias Agropecuarias y Forestales

Fuente : Lic. Elizabeth Miglio / e-mail: elimiglio@hotmail.com

Septiembre - Octubre

n fecha 10 de octubre del corriente de interferencia de malezas en el cultivo lecheras (Yatytay) Natalio.  Alumnos: Elsa 

año en la Sede de Natalio se llevó a de maíz (Zea mays L.).Alumnos: Rodolfo Elfrida Bohn Probst, Domingo Osmar Ecabo la Presentación Oral de TFC, Daniel Balbuena Figueredo, Claudia Delvalle López; 8 - Tema: Incidencia  de 

de 16 nuevos Ingenieros Agropecuarios Raquel Soto; 4 - Tema: Evaluación de extracto acuoso de especies de abono 

que a continuación se detalla el tema y  estiércol bovino  en el cultivo de verde sobre la germinación de Bidens 

nómina de alumnos: 1 - Tema: Parámetros zanahoria (Daucus Carotac L.). Alumnos: pilosa. Alumnos: Arnaldo Fabian López 

de calidad de Naranjos Dulces (Citrus Cipriano Ismael Rojas Ortiz, Rolando Rojas, Leonardo Brunaga Duarte; 

sinesis L. Osbeck) variedad valencia Miguel Cristaldo Ortiz; 5 -  Tema: Efecto 

cosechado en cuatro épocas en el Distrito de diferentes inoculantes sobre dos 

de Carlos Antonio López. Alumnos: variedades de soja (Glysine max) soja. 

Carmen Elizabeth Trombetta Silvero y Alumnos: Lorena  Patiño Sotelo, Mónica 

Alfredo Patiño Sotelo; 2 - Tema: Villalba Ortiz; 6 - Tema: Parásitos 

Evaluación de diferentes dosis de gastrointestinales en la especie bovina en  

nitrógeno aplicado en cobertura en el la localidad de Paso Carreta-Edelira. 

cultivo de maíz en el distrito de Natalio en Alumnos: Andrés Martinho Stopeira, 

la época normal de siembra. Alumnas: César Ariel Rios Vélazquez; 7 - Tema: 

Erika Elizabeth Müller Paiva, Alva Liliana Efecto de manejo de hatos lecheros sobre 

Orrego Servían; 3 - Tema: Periodo crítico la calidad de leche en dos cuencas 

Presentación de Trabajo Final de Carrera en las Sedes

de soja convencional. Alumna: Aida  Esther Giménez Solían 

Giménez; 5 - Tema: Impacto de la Facultad de Ciencias 

Agropecuarias y Forestales en el desarrollo del distrito de 

General Artigas Departamento de Itapúa. Alumnos: Hugo 

Antonio Acuña Cuba, Nelson Cardozo Méndez; 6 - Tema: Efecto 

del espaciamiento entre plantas sobre el desarrollo y el 

rendimiento del híbrido BR 206 de maíz. Alumnos: Carlos Luis 

María Palacios Méndez, Alejando Ricardo  Rolón Bogado y el 7 -  

Tema: Evaluación agronómica de cinco cultivares de mandioca 

(Man¡hot sculentum rantz ) en el distrito de General Artigas. 

Alumnas: Gilda  Eugenia Atienza  Esquivel, Verónica  Lucia 

Delvalle Galeano; 8 - Tema: Efectos de diferentes niveles de 

En fecha 18 de octubre del corriente año en la Sede de General fertilización nitrogenada en maíz zafriña Guaraní V313 en suelo 

Artigas, presentarón su investigación, correspondiente a TFC, un franco arenoso. Alumnos: Arnaldo Miguel Sanguina Gonzàlez, 

total de 20 alumnos que a continuación se detalla: 1 - Tema: Rufino Ruíz Díaz Aguirre; 9 - Tema: Efecto de la densidad de 

Comportamiento de ocho variedades  de caña de azúcar siembra sobre el comportamiento agronómico del maíz de alta 

(Saccharunm officinarum) en un suelo arenoso. Alumnos: Mario capacidad de expansión (Zea mays L.) en dos épocas de siembra 

Manuel Cuba Amarilla, Jesús Damián  de Paul Romero Paniagua; en el distrito de General de Artigas; Alumnos: Arnaldo Benítez 

2-  Tema: Evaluación de la calidad fisiológica de lotes de semillas Gonzàlez, Claudio Fleitas Bareiro; 10 - Tema: Efecto de distintos 

de soja (Glycine max L.) por medio de diferentes metodologías. niveles de fertilización orgánica a base de lombricompuesto en 

Alumnos: Alejandro Javier  Carísimo Guerreño, Laura Estefani  el rendimiento de la caña de azúcar. Alumnos: Alba Lorena 

Giménez Franco; 3 - Tema: Efecto de la fertilización nitrogenada Domínguez Domínguez, Alfredo López Duette; 10 - Tema: Efecto 

en el peso seco y contenido de proteína en el cultivo de aceven de la fertilización nitrogenada en el rendimiento del cultivo de 

(Lolliun peremne). Alumno: Fernando Manuel  Otazú Araujo; 4 - sorgo en el suelo arenoso de General Artigas. Alumnos: Jorge 

Tema: Control químico de Euphorbia heterophylla  en el cultivo Brítez López, Cinthia Elizabeth Arenas Centuriòn

Sede General Artigas

  Sede de Natalio

Importancia de las Cooperativas para el  Desarrollo Económico Social y Cultural
n el marco del año internacional Pedro  de l  Paraná ,  rea l i za ran  disertación estuvo a cargo del Dr. Félix 
de las cooperativas los alumnos laconferencia magistral "Importancia de Ramírez, un profundo conocedor del Ede la Primera Promoción de la las cooperativas para el desarrollo movimiento cooperativo mundial, con 

Carrera de Administración de Empresas económico, social y cultural", realizado más de 40 años de experiencia en el 
Cooperativas de la FaCAF/UNI - San el día martes 4 de setiembre. La sector.



18
www.uni.edu.py

Fuente : Dra. Perla Sosa / e-mail: psosa@uni.edu.py

Escuela de Posgrado Septiembre - Octubre

n la Sala 1 de la Escuela de Posgrado de la UNI, culminó el 

curso de Diplomado en Legislación de la Niñez y la EAdolescencia, con el último módulo "Cuestiones Civiles 

Diplomado en Legislación de la Niñez y la Adolescencia

n miembro del Directorio del Banco Central del 

Paraguay (BCP) dictó una Conferencia Magistral sobre U"Coyuntura económica y los mecanismos de cobertura 

cambiaria existente, Forward", realizado en la Escuela de 

Posgrado de la Universidad Nacional de Itapúa (UNI).

La actividad contó con la presencia del Lic. Darío Rolando 

Arréllaga Yaluk, Director Titular del Directorio del BCP, Rafael 

Demetrio Lara Valenzuela, Director Titular del BCP y el Dr. Carlino 

Samuel Velázquez Martínez. Así mismo estuvieron presentes ex 

presidentes del BCP, directivos de diversos bancos y financieras 

de plaza, productores, economistas, administradores, 

contadores, y diversas profesionales de la industria, empresa y 

comercio de la región. Igualmente se hicieron presentes 

directivos de la UNI.

Una importante entidad bancaria organizó esta actividad con el 

auspicio de la Universidad Nacional de Itapúa (UNI). La actividad 

fue en el ámbito de la Responsabilidad Social y Comunitaria del 

Banco, a más de constituirse como una extensión de las labores 

universitarias hacia la comunidad encarnacena. En 

representación del la UNI, abrió el acto protocolar el Dr. René 

Arrúa Torreani, Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y 

Administrativas (FaCEA). Por su parte el Dr. Gabriel González, 

representante de la entidad organizadora, explicó que la 

Directorio del BCP brindó Conferencia Magistral en la UNI

l 15 de setiembre del corriente, se dio inicio al curso 

"Diplomado en Bibliotecología", organizado por la EEscuela de Posgrado. El Rector de la UNI Prof. Ing. 

Conferencia Magistral se realiza con la intención de escuchar 

sobre coyuntura económica del país y fundamentalmente, sobre 

los mecanismos de cobertura cambiaria, de tal forma a que se 

puedan hacer inversiones y poder crecer sosteniblemente en el 

futuro. 

Dr. Carlino Velázquez, en su Conferencia Magistral sobre el 

referido tema Lo único cierto del entorno externo es la 

incertidumbre: Búsqueda de refugio en activos reales: oro, 

tierras?; Las tasas externas bajas, y aún más bajas; Efectos en 

variables domésticas: TCN, tasa de interés, diferentes 

magnitudes, precios relativos; Impactos diferenciados en países: 

China, Brasil, India, Europa.

Inició el curso de Diplomado en Bibliotecología
Hildegardo González Irala, dio las palabras de bienvenida a los 

participantes, haciendo hincapié sobre la importancia de formar 

profesionales en Bibliotecología, para contribuir a la creación, 

desarrollo y fortalecimiento de bibliotecas mediante la 

organización de forma manual y automatizada, con el fin de 

satisfacer las necesidades de información de los usuarios del 

Departamento de Itapúa y del país. Así mismo la Mg. Dina 

Matiauda, Directora Académica del Rectorado y Dra. Perla Sosa 

de Wood, Directora de la Escuela de Posgrado, presentaron el 

plan de estudios del curso y el reglamento del mismo. 

Seguidamente Dra. Emilce Sena dictó el Seminario 

denominado: "Fundamentos de la Bibliotecología y Ciencias de 

la Información". 

en Relación al niño/a y al adolescente" que fue dictado por la 

Abog. Rosa Martínez.

El referido diplomado estuvo dirigido a profesionales y 

estudiantes del último año de la carrera de Derecho, como así 

también de la carrera de Ciencias Sociales y afines, asistentes 

sociales, psicólogos laborales, mediadores. El principal objetivo 

del curso fue formar profesionales de alto nivel de formación 

para el manejo efectivo de la legislación en el campo del 

Derecho de la Niñez y la Adolescencia. Se propuso como 

objetivos específicos: Adquirir instrumentos jurídicos de la 

doctrina de la protección integral y analizar la incorporación de 

nuevos paradigmas a la normativa nacional; entre otros.
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Espléndida inauguración de 

las UNImpiadas 2012

ada año surge un nuevo Las  UNImpiadas  2012 ,  s iempre de los cánticos, la alegoría, las 

encuentro de confraternidad que deslumbra a todos sus asistentes. La competenc i a s  depor t i va s ,  e s t á  Creaviva a los juegos universitarios. espectacular fiesta se volvió a sentir en el identificada en el marco del respeto y la 

En sus ánimos resaltan la belleza escenario deportivo del Club Nacional de alegría que contagia a todos sus 

femenina, las coloridas presentaciones y Encarnación. seguidores. Es un orgullo para la UNI, 

las hinchadas que buscan ubicarse en contar  con este tipo de acontecimientos, 

primer lugar. El esfuerzo y esmero marcado por cada en donde se genera camaradería, amistad 

universitario,  tanto para la preparación y por sobre todo solidaridad.

Uno de los acontecimientos estudiantiles más efusivos y coloridos que manifiesta la juventud 
estudiosa de la UNI en el mes de la juventud, es la tradicional noche inaugural de las 
UNIMPIADAS y todo el programa de sus competencias olímpicas y deportivas, organizada por 
la Confederación Estudiantes de la Universidad Nacional de Itapúa (CODEUNI). 

n la noche inaugural estuvieron los 

principales directivos y decanos de la UNI. ELa presencia del  Monseñor Ignacio 

Gogorza Izaguirre, Obispo de la Diócesis de 

Encarnación y jurados invitados, Sebastian Lavall, 

David Sánchez y la Arq. Norma de Baransky.  de 

diversos estamentos de la sociedad de 

Encarnación, engalanó la noche.

El ingreso de los equipos de las Facultades marcó 

la apertura del  en competencia, acompañada de 

sus respectivas reinas. Han participado los 

estudiantes de la Facultad de Ciencias 

Económicas y Administrativas (FaCEA), la 

Facultad de Ingeniería, la Facultad de Ciencias y 

Tecno log ías  ( FaCyT ) ,  l a  Facu l tad  de  

Humanidades, la Facultad de Medicina y la 

Facultad de Ciencias Jurídicas.

Cada una de las delegaciones caracterizadas por 

los colores de sus unidades pedagógicas con sus 

respectivas alegorías que identifican a sus 

carreras. El hecho más destacado es la 

Ceremonia inaugural 

Espléndida inauguración de 

las UNImpiadas 2012

participación, como invitados especiales, de los 

estudiantes, docentes y directivos de la Facultad de 

Ciencias Agrarias y Forestales de la Sede de Artigas y 

Natalio. Una vez más los universitarios exteriorizaron 

más que nunca la gallarda entonación del Himno 

Nacional Patrio, que no deja de sorprender por ese 

fervoroso espíritu patriótico que se cultiva sin duda 

en la Institución y se expresa en los rostros de cada 

universitario. La hidalguía y la caballerosidad se notó 

en cada momento, en cada acto, un aplauso a la 

CODEUNI, todo buen inicio siempre tuvo una buena 

culminación.
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Resultados de la 

UNImpiadas 

Fuente : Dcom / e-mail: dcom@uni.edu.py

uevamente la Miss FaCEA Reina de las 

UNImpiadas .  Por  segundo año Nconsecutivo la nueva reina de las 

UNImpiadas 2012 fue coronada las Miss FaCEA,  

Tania María Celeste Resner Maciuk (Ing. 

Comercial). El pasado año fue Marian  Gisselle 

Aranda Kufeld. 

En segundo lugar -en igualdad de puntajes- como 

primeras princesas fueron electas, Cynthia Pamela 

González Brizuela (Ciencias Jurídicas) y Sabrina 

Hrisuk Trusy (Medicina). La tercera electa de la 

noche fue la representante de Ingeniería, Yanina 

Belén Cherañuk (Ingeniería Civil). 

Las demás participantes fueron la Delia Jeanette 

Rivas Valenzuela, Miss Ciencias y Tecnología y 

Miss Humanidades Camila Manzoni (Psicología) 

El cuerpo de jurado, estuvo conformado por 

Sebastian Lavall, fotógrafo, Noemí Tischeler (Miss 

UPAP 2011 - Batia Make Up) y David Sánchez, 

fotógrafo. A la hora de elegir se tuvo en cuenta la 

actitud, desenvolvimiento, elegancia, simpatía y 

belleza.

Ingeniería se llevó el premio de la Mejor 

Presentación en equipo. La Facultad de Ingeniería 

fue premiado como el Mejor Equipo presentado, 

por su originalidad. El segundo lugar fue para 

Medicina, el Tercer lugar para Ciencias y 

Tecnología; 4º lugar para Humanidades; 5º puesto 

para Derecho y último Facultad de Ciencias 

Económicas y Administrativas FaCEA.

El jurado estuvo conformado por Carolina 

Kosciukiewick, abogada, notaria y profesora de 

danzas; Mónica Lovera, profesora de danzas y la 

Arq. Norma de Baransky.

La mejor hinchada, Ingeniería. El primer lugar a la 

mejor hinchada sin dudas fue para Ingeniería que 

deslumbró por su originalidad, belleza, 

autenticidad, canto coordinado, uniformidad y 

colorido criterios que reunió de sobra dicha 

facultad y todo el público quedó deslumbrado por 

dicha presentación.

En segundo lugar se ubicó la hinchada de 

Derecho; en tercer lugar Humanidades; cuarto 

lugar C y T; 5º puesto FaCEA y último lugar 

Medicina.

Durante todo el desarrollo de esta fiesta juvenil, se 

resaltó el respeto, la cordura y el buen 

comportamiento en todo momento.
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